
Спецвыпуск,
ноябрь 2011 года

Коммунистическая партия Российской Федерации
За возрождение земли Русской!

Первый секретарь Псков-
ского обкома КПРФ Влади-
мир Никитин обратился в 
региональную Избиратель-
ную комиссию и к прокурору 
Псковской области Тимуру 
Кебекову с просьбой прове-
рить факт наличия двойного 
гражданства у Михаила Га-
вунаса – заместителя пред-
седателя Псковского област-
ного Собрания депутатов и 
заместителя секретаря реги-
онального  политсовета пар-
тии «Единая Россия».

Дело в том, что в распоряже-
нии областного отделения 
КПРФ оказались любопытные 
документы. В частности – ко-
пия ответа на запрос из базы 
данных Бюро по управлению 
делами населения и иммигра-
ции Министерства внутренних 
дел Израиля. В нем сообща-
ется, что в Реестре населения 
государства Израиль значится 
гражданин Гавунас Михаил Са-
вельевич с номером удостове-
рения личности 3 2469656 6.  

Зарегистрирован господин Га- 
вунас по адресу: г. Эйлат,  
ул. Ярден, дом 7, квартира 10, 
почтовый индекс 88543. К вы-
писке из базы данных прилага-
ется ее нотариально заверен-
ный перевод. 

Редкая фамилия
В Псковской области, как из-
вестно, также есть человек с 
аналогичным ФИО. «Псков-
ский» Михаил Савельевич 
Гавунас родился в 1968 году 
в городе Нальчик Кабардино-
Балкарской АССР, в 1989 году 
начал свою трудовую деятель-
ность в качестве плиточника-
облицовщика, около года слу-
жил в органах внутренних дел, 
потом работал в разного рода 
коммерческих структурах и к 
осени 1996 года значился со-
трудником частного охранного 
предприятия в Москве.

В ноябре 1996 года в его 
карьере произошел резкий 
поворот: Михаил Савельевич 
в составе команды новоис-
печенного губернатора Евге-

Чьих будете, гражданин?
КПРФ обратилась в прокуратуру и облизбирком с просьбой проверить информацию  
о наличии у видного псковского «единоросса» израильского гражданства

ния Михайлова появился на 
Псковщине и стал замести-
телем главы администрации 
Псковской области – руково-
дителем представительства 
администрации области при 
правительстве РФ. 

Уйдя в 2000 году из  адми-
нистрации, Гавунас сосредото-
чился на бизнесе, не забывая, 
впрочем, и о политике. В ре-
зультате сегодня он известен 
нам как крупный бизнесмен (в 
2010 году его доход, по офи-
циальным данным, составил 
56 миллионов 507 тысяч 923 
рубля; данные за 2009 год 
предприниматель раскрывать 
отказывается), вице-спикер и 
председатель комитета по за-
конодательству и экономиче-
ской политике регионального 
парламента, а также замести-
тель секретаря регионального  
политсовета «Единой России» 
по работе с фондом поддерж-
ки партии. 

Учитывая, что это не самое 
распространенное ФИО (по-
исковая система Google, к 
примеру, не обнаруживает в 
интернете других полных те-
зок псковского «единоросса»), 
можно было бы предположить, 
что «наш» Михаил Савельевич 
Гавунас и Гавунас Михаил Саве-
льевич, зарегистрированный в 
Реестре населения Израиля, – 
одно и то же лицо. 

Палка о двух концах
Разумеется, это могло бы быть 
его частным делом. Однако, как 
известно, согласно российско-
му законодательству, на лиц с 
двойным гражданством налага-
ется целый ряд ограничений. 

Так, пункт 3.1 статьи 4 Феде-
рального закона № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избира-
тельных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан 
Российской Федерации» гласит: 
«Не имеют права быть избран-
ными граждане Российской 
Федерации, имеющие граждан-
ство иностранного государства 
либо вид на жительство или 
иной документ, подтверждаю-
щий право на постоянное про-
живание гражданина Россий-
ской Федерации на территории 
иностранного государства».

Сам Михаил Гавунас должен 
хорошо об этом знать. Ведь в 
приграничном Печорском рай- 
оне, где расположен его круп- 
ный актив, ООО «Евро-Керами-
ка», данная проблема стоит 
чрезвычайно остро: многие жи-
тели муниципалитета являются 
обладателями как российского, 
так и эстонского паспорта.

Проверка документов
Очевидно, что, имея израиль-
ское гражданство либо вид на 
жительство в Израиле, Миха-
ил Савельевич по закону не 

смог бы баллотироваться в об-
ластное Собрание и занимать 
какие-либо должности в орга-
нах власти. Многим памятно, 
как в аналогичной ситуации 
оказался Борис Березовский: 
по информации СМИ, в 1993 
году  он вместе с женой и деть-
ми получил гражданство Изра-
иля. Однако, став исполнитель-
ным секретарем СНГ, олигарх 
был вынужден отказаться от 
второго гражданства.

Учитывая все вышеизло-
женное, Владимир Никитин 
обратился в областную Изби-
рательную комиссию, в Центр- 
избирком РФ и к прокурору 
Псковской области с просьбой 
провести проверку на предмет 
наличия у зарегистрированно-
го кандидата в депутаты Псков-
ского областного Собрания Га-
вунаса Михаила Савельевича, 
выдвинутого Псковским регио-
нальным отделением полити-
ческой партии «Единая Россия», 
гражданства государства Изра-
иль или документа, подтверж-
дающего его право на постоян-
ное проживание на территории 
государства Израиль. 

В случае подтверждения 
данной информации первый 
секретарь Псковского обкома 
КПРФ просит принять меры по 
аннулированию регистрации 
Михаила Гавунаса в качестве 
кандидата в депутаты. 

Информационный 
бюллетень

Псковского областного
отделения КПРФ
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КПРФ предлагает 
альтернативу!

Псковское областное Со-
брание, к сожалению, 
давно уже превратилось в 
«машину» для одобрения 
законопроектов, разра-
ботанных региональной 
администрацией. Если 
представители депутатского большинства и вносят 
какие-то законопроекты, то они, как правило, ка-
саются их собственных интересов. Члены фракции 
КПРФ, в свою очередь, регулярно выступают с ини-
циативами, направленными на улучшение жизни 
большинства жителей области. Мы хотим рассказать 
вам о некоторых из них. 

О наказах избирателей

Разработанный членами 
фракции КПРФ закон «О 
наказах избирателей» 
был призван устано-
вить порядок внесения, 
рассмотрения жалоб и 
выполнения просьб, с 
которыми жители обра-
щаются к властям разных уровней. Предполагалось, 
что в результате последние получат четкий механизм, 
позволяющий им реально решать проблемы избира-
телей. После девяти месяцев споров проект КПРФ был 
отклонен депутатским большинством. Члены «Единой 
России» внесли и приняли одноименный закон, кото-
рый, однако, не предполагает обязательного ежегод-
ного отчета об исполнении наказов.

О повышении 
детских пособий

В феврале 2011 года 
псковские коммунисты 
предложили увеличить 
размер детских пособий 
хотя бы со 130 до 200 
рублей. Представители 
депутатского большин-
ства отклонили это предложение. Спустя почти три 
месяца, на майской сессии Собрания, «единороссы» 
вновь проголосовали против повышения пособий. 
Принять решение об увеличении помощи родителям 
до 200 рублей депутатам удалось лишь в конце июня. 
Причем парламентское большинство настояло на том, 
чтобы увеличение произошло с 1 октября 2011 года, а 
не с 1 июля, как предлагали члены КПРФ.

Медицина бессильна?
Фракция КПРФ в областном Собрании требует вынесения темы модернизации региональной системы  
здравоохранения на широкое общественное обсуждение

Имя предыдущего губерна-
тора Псковской области, Ми-
хаила Кузнецова, в новейшей 
истории региона навсегда 
останется связано с терми-
ном «оптимизация». Провоз-
гласив необходимость «по 
одежке протягивать ножки», 
Кузнецов начал тотальное со-
кращение социальной сферы 
Псковщины, закрывая сель-
ские школы и фельдшерско-
акушерские пункты. 

 В общей сложности за годы 
правления Кузнецова в Псков-
ской области было ликвиди-
ровано около полутора сотен 
малокомплектных школ. Про-
возглашалось, что в условиях 
ухудшения демографической 
ситуации в регионе они явля-
ются «лишними», а их сокра-
щение пойдет лишь на пользу 
жителям: отправившись в ин-
тернаты при школах райцен-
тров и крупных населенных 
пунктов, дети вырастут «кон-
курентоспособными» и смогут 
продолжить образование в ву-
зах. Останутся ли при этом кон-
курентоспособными лишивши-
еся школ деревни, почему-то 
не обсуждалось.

Новый псковский губерна-
тор, Андрей Турчак, едва ли не 
первым делом провозгласил 
отказ от необдуманной поли-
тики «оптимизации», заявив, 
что этот термин должен пере-
стать быть ругательством и 
страшилкой. При этом глава 
региона объявил, что отныне 
все сколько-нибудь значимые 
инициативы областных вла-
стей будут проходить широкое 
общественное обсуждение. 
Примером стало обсуждение 
новой системы оплаты труда 
(НСОТ) работников бюджетной 
отрасли: дискуссия по этому 
поводу оказалась действи-
тельно продолжительной и  
результативной.

Впрочем, нельзя не отметить, 
что результаты внедрения НСОТ 
во многих бюджетных учреж-
дениях до сих пор оставляют 

желать лучшего: губернатору и 
его команде приходится в «руч-
ном режиме» исправлять си-
туацию со снижением зарплат 
бюджетников, ссылаясь при 
этом на «перегибы на местах». 

Судя по всему, практика ши-
рокомасштабных дискуссий, 
будучи однажды применен-
ной, показалась губернатору 
«палкой о двух концах». Выяс-
нилось, что жители Псковской 
области не готовы безоглядно 
верить представителям регио-
нальной администрации и на-
отрез отказываются стройны-
ми рядами двигаться к счастью 
и благоденствию. 

Учеба на ошибках
Андрей Турчак явно сделал из 
этого определенные выводы. 
По крайней мере, чрезвычай-
но значимый для области до-
кумент – Региональная про- 
грамма модернизации здра-
воохранения – был принят 15 
марта 2011 года единоличным 
постановлением губернатора.

Содержание программы се-
годня уже не является ни для 
кого секретом. Более того, она 
преподносится официальными 
СМИ как значимое достижение 
областных властей, признан-
ное раз и навсегда решить про-
блемы системы здравоохране-
ния региона. 

В ее рамках планируется 
создание шести межрайонных 
многопрофильных учрежде-
ний на базе центральных рай-
онных больниц Островского, 
Невельского, Порховского, 
Опочецкого, Бежаницкого рай-
онов и городской больницы го-
рода Великие Луки. В трех му-
ниципалитетах будут созданы 
межрайонные монопрофиль-
ные отделения: инфекцион-
ные – в Плюсской и Пустошкин-
ской ЦРБ, хирургическое – в 
Пушкинских Горах. Себежская, 
Гдовская, Печорская и Пыта-
ловская центральные район-
ные больницы должны сохра-
нить профиль работы в полном 
объеме.

Официальные лица, начиная 
с губернатора, заявляют, что 
ни одна районная больница не 
будет ликвидирована. Однако 
факт остается фактом: програм-
ма предполагает значительное 
сокращение числа коек в целом 
ряде ЦРБ. Перестанут суще-
ствовать целые отделения. А 
следовательно, можно предпо-
ложить, что и от самих больниц 
останутся одни названия.

И врачи ЦРБ, и жители об-
реченных на «модернизацию» 
районов, прекрасно уловили 
суть происходящего, и приня-
лись писать жалобы, мольбы и 
требования по всем возможным 
адресам: губернатору, прези-
денту, премьеру, в СМИ. Чтобы 
ознакомиться с яркими образ-
чиками такого рода обращений, 
достаточно заглянуть на офици-
альный сайт Андрея Турчака.

Глас народа
Коллектив Локнянской цен-
тральной районной больницы 
(всего 180 подписей) сообщает 
губернатору: «комитет здраво-
охранения запрашивает штат-
ное расписание на 2012 год с 
учетом только одного отделе-
ния (терапия)» и просит: «По-
могите сохранить Локнянскую 

Центральную районную боль-
ницу, являющуюся в настоящее 
время полноценным лечеб- 
ным учреждением с поликли-
никой и отделениями основ-
ных профилей: хирургия, те-
рапия, детское отделение и 
родильный дом!»

По словам сотрудников Лок-
нянской ЦРБ, «никто не дума-
ет о том, что специализиро-
ванные медицинские центры 
будут просто НЕДОСТУПНЫ  
большинству населения, учи-
тывая отдаленность населен-
ных пунктов, качество дорог, 
отсутствие регулярного авто-
бусного сообщения и мало-
имущее население. Весь опыт-
ный, сработавшийся коллектив 
хирургического, гинекологи-
ческого, детского отделения и 
родильного дома в буквальном 
смысле слова «выбрасывается 
на улицу»… 

Локнянские медики рисуют 
поистине апокалипсическую 
картину будущего района: «без 
хирургической помощи оста-
нутся ветераны войны и труда. 
Добраться по любому поводу 
до близлежащего межрайон-
ного хирургического центра 
(г. Великие Луки, п. Бежаницы) 
многим престарелым пациен-

там просто не под силу… Име-
ющиеся в работе бригады «Ско-
рой медицинской помощи» 
не справятся со значительно 
выросшим потоком больных, а 
расходы на горючее будут кон-
курировать с расходами на со-
держание отделений».

Аналогичное мнение сложи-
лось и у сотрудников Дновской 
ЦРБ. «В Дновском районе есть 
населенные пункты, которые 
удалены от центра на 20, 30 и 
даже 40 км. А значит, путь до 
Порховской больницы превы-
сит 50–60 км. Для многих это 
станет просто смертельно, и 
убыль населения возрастет в 
разы», – предупреждают они 
главу региона. 

Доводы областных чинов-
ников относительно низкого 
уровня оказания медицин-
ской помощи дновские меди-
ки считают несправедливыми: 
«Сложная ситуация возникла 
не сегодня и не вчера. Мы так 
работаем уже 10 лет. И никто 
на нас не обращал внимания, 
пока вопрос не встал уже о 
закрытии коек. Нашими про-
блемами за это время никто не 
интересовался. Чиновники к 
нам приезжают 1 раз в 4 года, 
когда выборы… 13 000 населе-

По мнению многих псковских медиков, кардинальное сокращение койкомест и закрытие целых  
отделений равносильно полной ликвидации районных больниц
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О «детях войны»

В июне 2011 года члены 
фракции КПРФ предло-
жили коллегам поддер-
жать проект Федераль-
ного закона «О внесений 
дополнений в статью 2 и 
статью 20 Федерального 
закона «О ветеранах», в 
соответствии с которым граждане, родившиеся в пе-
риод с 22 июня 1928 года по 9 мая 1945 года, получа-
ют социальную поддержку в качестве «детей войны», 
росших в самое трудное для нашей страны время. Од-
нако депутатское большинство не поддержало ини-
циативу коммунистов, фактически проголосовав про-
тив принятия закона в поддержку данной категории 
граждан.          

О налоговых льготах

В ходе обсуждения за-
конопроекта «О налого-
вых льготах на 2011 год» 
представители фракции 
КПРФ предложили пре-
доставить льготы почте, 
которая для значитель-
ного числа жителей села 
сегодня стала единственным «окном в мир». Кроме 
того, коммунисты предложили распространить льго-
ту по налогу на имущество на все организации, тор-
гующие на селе продуктами питания, а также предо-
ставить льготы по транспортному налогу гражданам, 
имеющим ограниченную трудоспособность. Все эти 
инициативы, к сожалению, были отвергнуты депутат-
ским большинством. 

Об энерготарифах

В 2011 году тарифы на 
электроэнергию в Псков-
ской области для про-
мышленных и сельхоз-
предприятий повысились 
более чем на 30%, хотя 
правительство РФ пред-
писывало обеспечить в 
регионах максимальное повышение тарифов не более 
чем на 15% по сравнению с уровнем 2010 года. На мар-
товской сессии руководитель фракции КПРФ Анатолий 
Копосов внес на рассмотрение коллег специальное 
обращение в адрес правительства и его председателя, 
посвященное данной проблеме. По результатам голо-
сования это предложение депутата-коммуниста полу-
чило поддержку большинства депутатов.

Итоги состоявшейся 1 октя-
бря предвыборной конфе-
ренции Псковского регио-
нального отделения КПРФ, 
на которой были утвержде-
ны списки кандидатов в де-
путаты областного Собрания 
от Компартии, многие поспе-
шили объявить «революци-
онными». В первую очередь 
это касалось общеобластной 
части списка КПРФ.

Возглавил ее руководитель 
фракции Коммунистической 
партии в областном парламен-
те Анатолий Копосов. Вторую 
строчку занял председатель 
областного профсоюза воен-
нослужащих Александр Рогов. 
Третью – первый секретарь 
Псковского горкома партии 
Алексей Федоров. А на четвер-
той позиции, к неудовольст-
вию многих оппонентов КПРФ, 
оказался известный псковский 
предприниматель,  депутат 
действующего созыва регио-
нального парламента Игорь 
Савицкий.

Думающие объединяются
СМИ, близкие к областным вла-
стям и «партии власти», раз-
разились градом критических 
комментариев по поводу появ-
ления предпринимателя в спи-
ске КПРФ. И их раздражение 
можно было понять. Несмо-
тря на все усилия руководства 
псковской «Единой России», 
стремящейся к максимальной 
монополии на политической 
сцене, Савицкий так и не стал 
ни «единороссом», ни членом 
фракции «партии власти» в 
заксобрании. Оставаясь, по 
сути, последним независимым 
депутатом в нынешнем соста-
ве областного парламента, он 
мог себе позволить выступать 
по любому вопросу, ориенти-
руясь исключительно на соб-
ственную точку зрения. И по-
нятно, что на фоне послушного 
депутатского большинства, 
без лишних рассуждений го-
лосующего за предложенные 
администрацией законопро-
екты, такая позиция выгляде-

Революция продолжается!
Псковские коммунисты неприятно удивили 
своих политических оппонентов

ла поистине революционной.
Понятно, что заставив Савиц-
кого принять свои условия 
игры, «Единая Россия» могла  
бы торжествовать. Но этого не 
случилось – он предпочел бал-
лотироваться в Собрание по спи-
скам и одномандатному окру-
гу, при поддержке Компартии.  
Ведь на поверку оказалось, что 
с оппозиционной КПРФ у него 
куда больше общего, нежели с 
«Единой Россией», лидеры ко-
торой стремятся выстроить всех 
«в одну шеренгу». Как, впрочем, 
и  любого независимого и мыс-
лящего человека.

И тот факт, что известный 
псковский предприниматель-
производственник присоеди-
нился к псковским комму-
нистам, не может не пугать 
местных «единороссов». Ведь 
это означает, что политическая 
монополия «партии власти» 
ставится под угрозу. А примеру 
Игоря Савицкого могут после-
довать многие его коллеги, ис-
кренне презирающие «партию 
чиновников».        

Первый секретарь Псковско-
го обкома КПРФ, депутат Гос-
думы РФ Владимир Никитин, 
представляя Игоря Савицкого в 
качестве члена предвыборного 
списка партии, пояснил, что в 
том, что все больше предпри-
нимателей примыкает к комму-
нистам, нет ничего удивитель-
ного. Умные люди правильно 
оценивают ситуацию, сложив-
шуюся в стране, и понимают 
необходимость объединения 
перед лицом главной опасно-
сти: распада России. Когда-то, в   
XVII веке, народное ополчение 
под руководством Минина и 
Пожарского также объедини-
ло все сословия. И именно оно 

спасло Россию, положив конец 
Смутному времени. То же самое 
настоящим патриотам предсто-
ит сделать и сейчас.

Рано обрадовались
Между тем, потерпев откро-
венное фиаско в ситуации с 
Савицким, оппоненты КПРФ 
попытались отыграться по дру-
гому поводу. 

На конференции компартии 
1 октября было объявлено, что 
по одному из избирательных 
округов от КПРФ будет балло-
тироваться Серафим Иванов: 
председатель колхоза «Передо-
вик», в прошлом – депутат Вер-
ховного Совета РСФСР. И уже 
вскоре в ряде СМИ появились 
сообщения о том, что Сера-
фим Иванович якобы не давал 
своего согласия на включение 
в предвыборные списки и не 
намерен баллотироваться в об-
ластное Собрание. Однако, как 
выяснилось через некоторое 
время, оппоненты КПРФ выда-
вали желаемое за действитель-
ное. Действительно, Серафима 
Иванова пытались убедить не 
участвовать в выборах под эги-
дой Коммунистической партии. 
Но, тем не менее, он остался 
верен своим убеждениям и стал 
кандидатом от КПРФ по одно-
мандатному округу № 20. 

15 октября Избирательная ко-
миссия Псковской области заве-
рила список кандидатов, выдви-
нутых областным отделением 
КПРФ по одномандатным окру-
гам на выборах депутатов об-
ластного Собрания. В него вош-
ли представители самых разных 
профессий и слоев общества. Но 
всех их объединяет стремление 
изменить к лучшему ситуацию в 
Псковской области.    

Игорь Савицкий Серафим Иванов

ния может остаться просто без 
медицинской помощи. С нами 
никто не считается, только об-
виняют в том, что растет забо-
леваемость». 

При этом сотрудники Днов-
ской ЦРБ предлагают губерна-
тору вариант решения сложив-
шихся проблем: «Мы общаемся 
с коллегами из других районов 
и знаем, что Порховская ЦРБ не 
готова принять всех дновцев, 
нуждающихся в медицинской 
помощи. Это мнение не толь-
ко дновских, но и порховских 
врачей. Логичнее направить 
имеющиеся средства на реше-
ние кадрового и технического 
вопросов в районах… Если се-
годня решить эти вопросы, все 
встанет на свои места». 

Простые жители района, так-
же подписавшие обращение к 
губернатору, солидарны с ме-
диками. «Никто из нас не про-
тив создания в Порхове луч-
шей больницы! Но зачем при 
этом уничтожать нашу? Даже 
если визуально сравнить пло-
щади больниц: в Дно – 3000 м; 
в Дедовичах – 4500 м, в Порхо-
ве – 1500 м. Куда хотят поме-
стить три района? Ответ прост: 
в Порховские 1500 м. Но там 
мало места даже своим! Если 
нас и успеют чудом довести до 
Порхова, мы будем умирать в 
приемном покое из-за нехват-
ки места и операционных!», – 
возмущаются они. 

«Власти можно понять в 
одном: койко-место хирургии 
и гинекологии – самые до-
рогие. Поэтому есть возмож-
ность за счет наших жизней 
неплохо сэкономить! Хотим 
напомнить чиновникам, что 
по заявлению премьера Вла-
димира Путина, реформа (мо-
дернизация) подразумевает 
улучшение медицинского об-
служивания, а не его ликвида-
цию! Но у нас это выглядит, как 
будто деньги, выделенные на 
модернизацию, испарились. 
Так решили хоть для отчета 
несколько показных больниц 
сделать. За счет других, разу-
меется!», – высказывают они 
смелое предположение.

Стоит ли говорить, что чинов-
ники предпочитают отмалчи-
ваться, либо повторять вновь и 
вновь вопреки здравому смыс-
лу, что «ни одна больница за-
крыта не будет».

Депутаты не в курсе?
На сентябрьской сессии Псков-
ского областного Собрания 
член фракции КПРФ Александр 
Рогов предложил коллегам де-
тально разобраться в сложив-
шейся ситуации, посетовав на 
то, что «депутаты областного 
Собрания оказались полностью 
выключены из этого серьез-
нейшего вопроса». В результа-
те псковские парламентарии 
приняли решение провести в 
октябре внеочередную сессию, 
посвященную модернизации 
областного здравоохранения. 

Однако эта инициатива на-
родных избранников явно не 
понравилась администрации 
региона. В итоге, внеочередная 
сессия не состоялась: депутат-
ское большинство прислуша-
лось к просьбе Андрея Турчака, 
предложившего рассмотреть 
вопросы модернизации здраво-
охранения вместе с рассмотре-
нием проекта закона о бюджете 
Псковской области на 2012 г. и 
плановый период 2013 и 2014 гг. 

Очевидно, что рассмотрение 
темы здравоохранения одно-
временно с бюджетом не по-
зволит депутатам детально ра-
зобраться в вопросе: главный 
финансовый документ области 
перетянет на себя внимание 
большинства законотворцев. 
Скорее всего, именно на это и 
рассчитывает администрация, 
не желающая обсуждать острый 
вопрос накануне выборов. 

Озвученное на октябрьской 
сессии предложение Алексан-
дра Рогова внести изменения в 
программу модернизации, за-
крепив в ней недопустимость 
ликвидации функционирова-
ния отделений в ЦРБ и сокра-
щение койко-мест, также было 
отклонено представителями 
депутатского большинства об-
ластного Собрания.

В итоге, запущенные в област-
ном здравоохранении процессы 
идут полным ходом, заставляя 
жителей районов переживать 
за свое будущее и будущее сво-
их детей. «Модернизация» в со-
знании большинства становится 
синонимом пресловутой «опти-
мизации» в самом негативном 
ее значении. И Андрей Турчак 
вполне может войти в историю 
области, так же как и его пред-
шественник, благодаря одному 
единственному слову.  



В первом ряду слева направо: председатель региональной  
организации «Дети войны» Г.Н. Бубнов, председатель Псковского 
областного профсоюза военнослужащих А.А. Рогов, депутат 
Госдумы ФС РФ В.С. Никитин, депутат Псковской городской  
Думы В.Ф. Дуля
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Не подписавшийся
Почему глава Псковской области наложил запрет на закон  
«О развитии сельского хозяйства», принятый областным Собранием депутатов?
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Большую часть Псковской 
области занимают сельские 
территории, а аграрный 
сектор является одной из 
основных отраслей эконо-
мики нашего региона. Тем 
не менее, как ни странно, на 
Псковщине до сих пор отсут-
ствует областной закон, ка-
сающийся сельского хозяй-
ства и регламентирующий 
вопросы взаимоотноше-
ний между занятыми в нем  
субъектами. 

Точнее будет сказать так: этот 
закон был принят депутатами 
областного Собрания в сен-
тябре этого года, но отклонен 
псковским губернатором. При-
чина проста: законопроект, 
вопреки обыкновению, был 
разработан не сотрудниками 
областной администрации, а 
самими парламентариями, и 
содержал положения, усили-
вающие позиции народных  
избранников.

Областные власти предпочи-
тают выхолостить разработан-
ный депутатами законопроект, 
во что бы то ни стало не желая 
отдавать парламентариям ре-
альные рычаги влияния на си-
туацию в области. По мнению 
членов фракции КПРФ, ничего, 
кроме вреда, такая позиция чи-
новников принести не может.

Ни хозяйства, ни развития
Впервые данная тема была 
поднята на сессии Псковского 
областного Собрания, состояв-
шейся в июне 2011 года. Депута-
там было предложено принять 
в первом чтении проект закона 
«О развитии сельского хозяй-
ства Псковской области», раз-
работанный комитетом по агро-
промышленному комплексу и 
природопользованию регио-
нального парламента. Предпо-
лагалось, что приняв законопро-
ект в первом чтении и обсудив 
его на общественных слушани-
ях, можно будет доработать его 
и окончательно утвердить уже 
нынешней  осенью. 

Фракция КПРФ активно под-
держала данную инициативу: 
ведь сельское хозяйство ре-
гиона, являющееся важнейшей 
для Псковщины отраслью, в 
настоящее время находится, 
мягко говоря, в кризисе. За по-
следние десятилетия площадь 
земель, используемых псков-
скими аграриями, значитель-
но сократились. Сократился 
и объем производства сель-
скохозяйственной продукции 
в нашей области. А между тем 
пример соседней Белоруссии, 
похожей на наш регион и по 
климату, и по качеству почв, 
убедительно доказывает, что 
Псковская земля вполне была 

бы способна самостоятельно 
себя  прокормить.

Тем не менее, по рекоменда-
ции представителей областной 
администрации, депутаты от-
ложили голосование за законо-
проект, ограничившись созда-
нием рабочей группы для его 
обсуждения и доработки с уче-
том региональной специфики: 
областные чиновники сослались 
на то, что он слишком уж близко 
к тексту повторяет соответству-
ющий федеральный закон. 

Вновь к обсуждению жизнен-
но важного для Псковщины до-
кумента народные избранники 
вернулись уже в сентябре. На 
первой осенней сессии 2011 го- 
да свои поправки в проект за-
кона «О развитии сельского 
хозяйства Псковской области» 
предложила исполнительная 
власть региона. В частности, 
они касались распределения 
полномочий между админи-
страцией области и областным 
Собранием  депутатов. 

Представители администра-
ции сочли, что парламентари-
ям не стоит доверять вопрос 
разработки и утверждение по-
рядка и условий выделения 
бюджетных субсидий для сель-
хозпроизводителей. Управлять 
финансовыми потоками област-
ные чиновники, судя по всему, 
предпочитают самостоятельно.

Однако представителей Ком-
партии такое предложение не  
устроило. «Если пойти на это 
предложение, то депутаты 
опять будут в стороне. Мы 
предлагаем, чтобы депутаты 
могли хоть как-то влиять на 
процесс. Мы же и ответствен-
ность хотим с вами разделять», 
– пояснил позицию КПРФ Алек-
сандр Рогов, являющийся за-
местителем председателя ко- 
митета Собрания по аграрно-
промышленному комплексу и 
природопользованию.

Учитывая же, что депутаты-
«единороссы» в массовом по-
рядке прогуливали первую 
после летних каникул сессию 
областного Собрания, поправ-
ки администрации не смогли 
набрать необходимого про-
стого большинства голосов, 
и были отклонены. Депутаты 
приняли закон в первоначаль-
ной редакции, предполагаю-
щей значимую роль народных 
избранников. 

Им такой закон не нужен?
Однако не тут-то было! 13 ок-
тября стало известно, что гу-
бернатор Псковской области 
Андрей Турчак отказался под-
писывать закон «О развитии 
сельского хозяйства Псковской 
области», вернув его в Собра-
ние. Преодолеть губернатор-

ское вето депутаты не смогли.  
В итоге, на сессии, состоявшейся 
в конце октября, была создана 
согласительная комиссия, при-
званная переработать закон. 
Надо полагать – в соответствии  
с  видением   администрации. 

Очевидно, что областные 
власти, во что бы то ни стало, 
хотят оставить процесс выде-
ления субсидий сельхозпро-
изводителям исключительно 
в своем ведении. Можно по-
думать, что если его будут кон-
тролировать избранные в том 
числе селянами депутаты, в 
аграрном секторе Псковщины 
случится какая-то катастро-
фа. Но все гораздо проще. 
При распределении ресур-
сов исполнительной власти 
Псковской области не нужны 
«конкуренты» в лице законо-
дательной ветви власти. 

По мнению представителей 
фракции КПРФ в областном 
парламенте, тот факт, что у 
Псковщины нет профильного 
закона, регламентирующего 
вопросы сельского хозяйства, 
не красит областные власти и 
и объективно тормозит разви-
тие аграрного сектора регио-
на. Впрочем, в администрации 
области отчего-то считают ина-
че. Видимо, не допустить депу-
татов к решению реальных во-
просов для них важнее. 

В конце октября в ряде горо-
дов Псковской области прош-
ли митинги в поддержку ре-
гиональной общественной 
организации «Дети войны», 
официально зарегистриро-
ванной органами юстиции в 
сентябре  2011 года. 

Напомним, что Коммунистиче-
ская партия Российской Феде-

рации давно и последователь- 
но призывает присвоить граж-
данам, родившимся в период 
с 22 июня 1928 года по 9 мая 
1945 года, статус «детей войны». 
По мнению КПРФ, эти люди, в 
полной мере перенесшие все 
тяготы войны и периода по-
слевоенного восстановления, 
нуждаются в дополнительных 
мерах социальной поддержки. 

Псковские, порховские и великолукские  
коммунисты потребовали от властей уделить 
особое внимание людям, детство и юность 
которых были искалечены войной

Эхо войны Добиться этого представители 
Компартии в Госдуме РФ наме-
рены с помощью поправок в 
федеральный закон «О ветера-
нах» и принятия специального 
закона «О детях войны».

Псковские коммунисты уже 
не раз предлагали своим кол-
легам по областному Собранию 
поддержать инициативу Комму-
нистической партии, проголо-
совав за изменение федераль-
ного законодательства в пользу 
поколения «детей войны», одна-
ко столкнулись с непонимани-
ем. Судя по всему, депутатское 
большинство уверено, что по-
жилые люди в нашей стране не 
нуждаются в дополнительных 
мерах поддержки.

Тем не менее, коммунисты на-
мерены отстаивать интересы 
всех тех, на чьих судьбах оста-
вила свой неизгладимый отпе-
чаток война, добиваясь офици-
ального признания их заслуг 
перед страной. В Псковской об-
ласти создана региональная об-
щественная организация «Дети 
войны», во главе которой встал 
бывший депутат областного Со-
брания, ветеран труда Геннадий 
Бубнов. Члены именно этой ор-
ганизации, при поддержке Ком-
партии, в конце октября вышли 
на улицы Пскова, Порхова и Ве-
ликих Лук, чтобы заявить о сво-

их правах и привлечь внимание 
к своим проблемам.   

Участники митингов едино-
гласно приняли резолюцию с 
требованием к президенту и 
Госдуме РФ принять закон «О де-
тях войны в Российской Федера-
ции», к губернатору Псковской 
области А. Турчаку – включить 
Псковскую региональную обще-
ственную организацию «Дети 
войны» в областную социальную 
программу помощи инвалидам 
и людям старшего поколения, к 
депутатам Псковского областно-
го Собрания – подержать ини-
циативу коммунистов.


